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青年區動就本港自資專上教育的相關事宜的回應 

 

1. 青年區動簡介 

 

青年區動（簡稱「區動」）乃全港少數專業的青年政策研究組織之一，於 2010 年

由多位對香港社會充滿理想和熱情的青年知識分子創立。區動是一個精英組織，

所有會員均須經過嚴格的挑選和考核，確保他們在學術研究和社會服務方面符合

本會的要求。 

 

區動專門針對香港的青年文化、青年政策及青年事務作出專業、認真的調查和研

究，並定期發表報告，加深社會大眾對時下青年人的正確認知。我們的研究團隊

於各報章均有撰寫時事評論文章，自 2010 年至今已發表過十多份研究報告，得

到各大傳媒廣泛報導。 

 

我們過去的工作包括：於 2010 及 2011 年連續兩年追踪香港青年人聖誕節消費行

為調查、於 2010 及 2011 年連續兩年對政府財政預算案發表建議及評價、 進行

了針對通識教育情況的意見調查、於立法會公聽會上議論纏擾行為立法及父母共

同責任制、於 2012 年行政長官選舉時進行針對香港青年人的意見調查、於 2012

年 4 月完成首次外訪（湖北及湖南省）、以及於 2012 年舉辦第一屆全港中學生時

事評論文章大賽。2012 年 6 月，區動邁向國際，於英國成立第一支駐外國研究員

團隊。 

 

區動推動香港人關注青年事務，推動落實有利青年人的政策及促進香港的政治發

展。我們亦鼓勵青年人多了解社會，及為青年人參與社區活動提供一個多方面的

平台，讓他們學以致用，親身體驗貢獻社會、貢獻國家和貢獻世界的使命和喜悅。 

 

2. 背景 

 

嶺南大學社區學院及持續進修學院在去年被學生投訴教學設施不足，因而被揭發

超額收生四成。日前大學方面調查委員會發表調查報告，點名批評四名學院高層。 

 

立場 

 

 我們認為，發生是次超額收生事件源於政府在擴大專上教育過程未有訂立明

確政策目標及制定完善監管機制。 

 在不涉及公共資源前提下，我們認為大學或學院主導的調查符合是次事件情
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況。 

 

3. 副學位的不足 

 

3.1 回歸以前，香港專上教育普及化進度緩慢。對於未能升讀學位課程的學生，

政策以職業培訓為主要解決辦法；回歸以後，特區政府大致繼承了這個框架，

但透過增加副學位擴大專上教育，以迎合知識型社會的人才需要。 

 

3.2 我們相信大多數人都會認同擴大專上教育的方向，但其發展方向更值得我們

關注。我們認為，目前的副學位課程認受性不足。社會對副學位抱『次等於

學士』的觀感。 

 

3.3 在此，鑑於一般人認知以致在資歷架構中清楚列明學位資格高於副學位，副

學位被認為次等於學士學位可以說是合理。但是，對比重視在行業培訓的高

級文憑，副學位欠缺其清晰定位，以致畢業生在就業欠缺競爭力。 

 

3.4 此外，副學位的學科選擇與學位課程過於類同，以致副學位畢業生在就業市

場無奈與學位持有人競爭。例如同樣是工商管理學系的畢業生，雇主傾向聘

用學位持有者。這導致副學位學生都以爭取大學學位為目標，間接加強副學

位的次等標籤。 

 

3.5 政府未有為副學位定下清晰定位，即使副學位課程質素符合相關標準，副學

位畢業生亦難以跨越副學位定位不清及認受性不足的先天不足。學界有傳言

指副學位成為部分院校『賺錢』的工具，由於政府未有清晰政策導向，副學

位課程只需要符合不高的要求，我們不能排除有院校以『開源』的心態辦理

副學士課程。 

 

4 建議 

 

4.1 教育局檢討副學位在本港專上教育定位，並定下清晰發展方向。我們認為，

非專業性質副學位不應與學位課程過於重疊，局方可研究透過擴大其中的通

才訓練，令畢業生在語言、批判思考各方面都具有競爭力。 

 

4.2 為副學位課程課程質素訂立恆常中央質素監管機制，減少因監管不足而導致

社會對副學位課程的負面標籤。我們相信，有效的質素監管可以給予社會信

心，減少社會認為副學位淪為學院開源甚至賺錢之工具。 




